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PDA para macrozona: una 
apuesta que busca combatir 
a contaminación del aire 

El plan de descontaminación que se 
implementó inicialmente en Osorno 
será extendido a otras ocho comunas 
del norte de la Región de Los Lagos. 
No obstante, persiste la desconfianza 
debido a los escasos avances. En el 
caso de Castro, que cuenta con una 
estación de monitoreo de carácter 
exploratorio, se evalúa su 
reubicación con el fin de obtener 
datos más representativos. 

Paola Rojas gión. Gracias a mediciones en 
paola.rojasaustralosorno.cl distintas comunas, se pudo ir 

estableciendo el grado de po- 
ivir en medio de la ma- — lución por humos visibles en 

V:: del sur es una idea — gran parte de la depresión in- 
que muchos añoran, — termedia, en lazona norte de 

conel verde desus paisajes, la — la Región de Los Lagos. Por 
lluvia, los arcofris cuandosale — ello, el plan de Osorno pasará 
el sol, las montañas y el mar, — en un futuro cercano a ser un 
con ciudadesllenas de historia macroplan que abarcará nue- 
y la calidez de sus habitantes. — ve comunas: San Pablo, Osor- 

Pero hay un enemigo visible y. no, parte de Río Negro, Pu- 
sutil que poraños no habíaen- — rranque, Puerto Octay, Fruti- 
trado enesaecuación:lainten- — llar, Llanquihue, Puerto Varas 
sacontaminación del aire, pro-— y Puerto Montt. 
ducto dela combustión de le Enciudades como Castro, 
ña húmeda. en Chiloé, hay una estación ex- 

En los últimos 15 años, el. ploratoria que monitorea ma- 
temase volvió relevante cuan- — terial particulado fino (MP 2,5) 

do en 2012, Osorno fue decla-— ycondicionesclimáticas. Aun- 
rada zona saturada por mate- que actualmente no cumple 
rial particulado fino MP 2,5. En con los estándares técnicos ni 
2016, seimplementó el Plan de — derepresentatividad poblacio- 
Descontaminación Atmosféri- — nal, el Ministerio de Medio 
caen la ciudad. En él se defi Ambiente junto al municipio 
nieron algunas restricciones, — buscan una ubicación adecua- 
basadas en cuatro pilares que — da para obtener datos confia- 
sostienen esta iniciativa: eluso — bles que contribuyan a mejo- 
deleña con menos de 25%de — rarla planificación ambiental. 
humedad, la educación am- 

  

  biental, el recambio de calefac- /ANCE ACTUAL 

tores y el aislamiento térmico Sobre el Plan de Descontami- 
de viviendas. nación Atmosférica de la Ma- 

Conlosaños, esto fue gene-. crozona Norte de la Región de 
rando una serie de cuestiona- — Los Lagos, la seremi de Medio 
mientos, al no alcanzarse las — Ambiente, Alejandra de la 
metas, a casi 10 años de su Fuente, explica queelantepro- 
puesta en marcha, y cuyo pla-— yecto avanza actualmente en 
zo era precisamente una déca- la etapa de elaboración de su 
da para bajar losíndices de po- — versión definitiva, tras con- 
lución en más de un 80%. cluir el proceso de participa- 

Pero Osorno no eslaúnica — ciónciudadana. 
ciudad contaminada en la re- Durante esta consulta pú- 
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blicaserecibieron1.325 obser- 
vaciones, por parte de791 par- 
ticipantes, incluyendo 33 orga- 
nizaciones y 758 personas na- 
turales. “La mayoría de los co- 
mentarios se centraron en 

preocupaciones respecto al 
uso de laleña para calefacción, 
especialmente ante la posibili- 
dad de una eventual prohibi 
ción. No obstante, es impor- 
tante destacar que el antepro- 
yecto del plan de descontami- 
nación no contempla la prohi- 
bición, sino que busca restrin- 
gir el uso de artefactos inefi- 
cientes y altamente contami- 
nantes, promoviendo alterna- 
tivas más limpias y seguras y el 
uso de leña seca, que es menos 
contaminante”, detalla. 

En concreto, se mantiene 
el uso de leña, permitiendo 
que quienes ya la utilizan pue- 
dan seguir haciéndolo, priori- 
zando eso síla leña seca, con 
un porcentaje máximo de hu- 
medad de un 25%, según lo in- 
dicala Ley de Biocombustibles 
del Ministerio de Energía. 

   

  

También se fortalecerá la 
fiscalización y promoción del 
producto certificado, incorpo- 
rando incentivos para peque- 
ños y medianos productores. 

Las viviendas sociales nue- 

vas construidas por el Minvu 
incluirán sistemas de calefac- 
ción eficientes y altos estánda- 
res deaislación térmica, redu- 
ciendo el consumoenergético. 

En dependencias del Esta- 
do, el uso de calefactores a le- 
ña no estará prohibido, sino 
que se requerirá que sean 
equipos autorizados. La única 
excepción serán los centros de 
salud y establecimientos edu- 
cacionales urbanos, donde se- 
guirá vigente la restricción pa- 
Tasuuso. 

Sumado a esto, seincorpo- 
rará un plan piloto de Barrio 
Sustentable, como parte del 
convenioentre el Minvu, el Mi- 
nisterio de Energía y el Minis- 
terio de Medio Ambiente, y se 
incluirá un programa de re- 
cambio de calefactores no cer- 
tificados por estufas a leña cer- 

APENAS BAJAN LAS TEMPERATURAS, ES HABITUAL VER QUE LAS ESTUFAS A LEÑA COMIENZAN A EMITIR HUMO. 

tificadas, más limpias y eficien- 
tes. 

  

ESTACI EXPLORATt A 

Enel caso de Chiloé, en laciu- 
dad de Castro, se encuentra 
instalada una estación de mo- 
nitoreo de calidad delaaire que 
mide el contaminantematerial 
particulado fino respirable 
(MP 2,5), junto con variables 
meteorológicas como la mag- 
nitud y dirección del viento. 

“Este esfuerzo responde a 
la necesidad de abordar un 

problema ampliamente diag- 
nosticado en las ciudades del 
sur del país: la contaminación 
atmosférica por material parti- 
culado, cuya fuente principal 
enáreas urbanas es la calefac- 
ción residencial, principal- 
mente debido al uso de leña 
húmeda y estufas antiguas al- 
tamente emisoras”, explica la 
seremi. 

En este contexto, el Depar- 
tamento de Redes de Monito- 
reo elaboró a finales de 2024el 
Resumen Ejecutivo del Moni- 
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toreo Exploratorio de la Esta- 
ción de Castro, el cual analiza 
los datos obtenidos entre ene- 
ro y septiembre de 2024, ade- 
más de un análisis histórico 
desde enero de 2022 a sep- 
tiembre de 2024. Los resulta- 
dos muestran que si bien du- 
rante el año 2022 se registra- 
ronepisodios de alerta y pree- 
mergencia ambiental, en 2023 
y 2024 nosereportaron episo- 
dios críticos. 

“Sin embargo, es impor- 
tante señalar que la estación 
demonitoreo instaladaen Cas- 
ros decarácter exploratorio. 
Esto significa que sus instru- 
mentos de medición no cuen- 
tan conaprobación EPA (Agen- 
cia de Protección Ambiental 

de Estados Unidos), lo cual es 
requisito para que losdatosse- 
an utilizados en el análisis de 
cumplimiento de la norma de 
calidad ambiental. Además, la 
ubicaciónactual dela estación 
nocumple con loscriterios de 
representatividad poblacional, 
lo quelimitala validez de sus 
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(viene dela página anterior) 
datos para la toma de decisio- 
nes regulatorias”, precisa. 

Alejandra de la Fuenteaña- 
de que por esta razón, se está 
trabajando conjuntamente 
con el municipio de Castro en 
la búsqueda de un nuevo em- 
plazamiento que cumpla con 
los estándares técnicos, de 
modoquese pueda contar con 
información confiable y re] 
sentativa que apoye la plan 
cación ambiental y las futuras 
políticas públicas. 

   

MEDICIONES EN COMUNAS 

Quien ha investigado la reali- 
dad de cada comuna en cuan- 
to a sus niveles de contamina- 
ción es el académico del De- 
partamento de Salud dela Uni- 
versidad de Los Lagos, Ricardo 
Fernández. 

Detalla que el macroplan, 
si bien abarca toda la depre- 
sión intermedia entre San Pa- 
blo y Puerto Montt, cuentacon 
dos estacionesde mediciónen 
Osorno; una en Puerto Varas, 

tuna en la conurbación Puerto 
MonttAlerce y otra igualmen- 
teen Puerto Montt, en Mirasol, 

lo que significa que el resto de 
las ciudades incluidas queda 
fueradel monitoreo de calidad 
delaire. 

Es por ello quela propues- 
ta del grupo de investigadores 
al que pertenece este académi- 
co plantea que, desde 2024, se 
comiencen a tomar algunas 
mediciones en las otras comu- 
nas, realizando además cola- 
boraciones con algunos muni- 
cipios, particularmente Puer- 
to Varas y Río Negro. 

“Lo primero que medimos 
fue San Pablo. Estuvimos mi- 
diendotres días ala semana el 
año pasado, durante un perío- 
do de gestión de episodios crí- 
ticos en Osorno, que esla refe- 
rencia más cercana, y a pesar 
de que San Pablo tiene una po- 
blación más pequeña, los nive- 
les de contaminación son bas- 
tante parecidos alosque se ob- 
servan en Osorno. Esto fue 
medido en tres díascontinuos, 
durante 24 horas al día. Están 
discretamente más bajos, no 
tienen aumentos tan grandes 
como llegar a 600 0 700 mi- 
crogramos por metro cúbico, 
lo que puede alcanzar Osorno, 
perollamala atención que ten- 
gan menor población y tengan 
índices altos de contamina- 
ción. Eso es atribuible a que 
probablemente el 100% de las 
viviendas se calefaccionan con 

leña”, indica. 
Porlo anterior, el experto 

señala que es fundamental 
normar el uso dela leña, pero 
junto con ello, el uso delos ca- 
lefactores, ya que estos tam- 
bién deben ser los adecuados 
para una correcta combus- 

EL PLAN BUSCA RESTRINGIR EL USO DE ARTEFACTOS CONTAMINANTES, PROMOVIENDO EL USO DE LEÑA SECA ENTRE LOS HABITANTES DE LA REGIÓN, 

tión. 
Respecto de Puerto Varas, 

que cuenta con su estación de 
monitoreo, se han registrado 
promedios anuales cercanos a 
30 microgramos por metro cú- 
bico, lo cual es más bajo que 
los niveles de los últimos años 
en Osorno, pero igualmente 
posee niveles bastante altos de 
contaminación, por lo que se 
realizó un mapeo de la situa- 
ción. 

“Fuimos en dos ocasiones 
paraver la distribución dentro 
del área urbana. En el borde 
del lago se genera una zona 
limpia, porque en el lago no 
hay emisiones, pero después 
se genera un pasillo que va de 
sur a norte, en el cual, a cuatro 
ocinco cuadras del borde cos- 
tero del lago, se observan ele- 
vados niveles de contamina- 
ción, que van muy de la mano 
con loscambios delos vientos. 
Enla zona sur de Puerto Varas 
hay mayores niveles de emi- 
sión y el viento los traslada ha- 
cia la zona centro y un poco 
hacia el norte”, detalla. 

Con relación a Río Negro, 
también se realizó un mapeo 
de la contaminación, donde 
están trabajando en conjunto 
conel municipio, debido a que 
noexiste ningún registro dees- 
tetipo de años anteriores, así 
que ahora se busca establecer 

  

un perfil diario de la contami- 
nación. 

ESTUDIO EN CHILOÉ 
Sobre la situación de la Isla de 
Chiloé, Ricardo Fernández se- 
ñala que si bien las ciudades 
grandes como Castro y Ancud 
no están consideradas en la 
macrozona, sí hay sospechas 
de que tienen altos niveles de 
contaminación. 

La investigación quellevaa 
cabo está enfocada en qué es 
lo que pasa conel registro insu- 
lar. 

“Uno tiende a pensar que 
porel hecho de ser unaisla, el 
efecto del mar podría atenuar 
el problema de la contamina- 
ción, y si bien es cierto quelos 
niveles no son tan altos como 
los que hemos encontrado en 
Puerto Varas o en Osorno, 
también la población está ex- 
puesta a índices que son noci- 
vos para la salud”, sostiene. 

El académico asegura que 
en este caso hicieron un estu- 
dio de consultas respiratorias 
enlos servicios de urgencia de 
Castro, tanto en el hospital co- 
moeenel Servicio de Alta Reso- 
lutividad (SAR), y efectivamen- 
te, en los niños menores de 5 
años, en el período invernal, 
asociado alos niveles deconta- 
minación que fueron medidos, 
hay un aumento en el número 

  

de consultas respiratorias. 
“Uno puede decir que son 

pocas, unao dos al día, pero fi- 
nalmente es un niño o niña 

que está siendo expuesto. Da 
un aumento significativo en lo 
que significa la sobrecarga pa- 
ralosservicios de salud y dela 
cual tenemos que hacernos 
cargo como institución. Para 
nosotros como universidad es 
muy importante tener eviden- 
cia de esto, porque tenemos 
que comprometer la entrega 
de esos datos para que las au- 
toridades de Salud y Medio 
Ambiente tomen acciones al 
respecto”, indica el investiga- 
dor Ricardo Fernández. 

NO REPETIR ERRORES 

Por otrolado, en la experiencia 
ya conocida del plan vigente, la 
Red Ambiental Ciudadana de 

Osorno ha estadoen permanen- 
te análisis de la realidad de esta 
comuna y la evolución de la po- 
lución en los últimos años, por 
lo queel presidente de la enti- 
dad, Ricardo Becerra, se ha for- 
mado una visióncrítica delos lo- 
gros de esta iniciativa. 

“Esperamos que no se co- 
metan los mismos errores que 
hatenidoel plan de descontami- 
nación de Osorno. Sinose vaa 
aumentarel personal para fisca- 
lizar, es difícil lograr controlar 
tantas comunas y sería impor- 

    
tante conocer el presupuesto 
que se vaa invertir en este nue- 
vo plan”, manifiesta. 

Elambientalista apunta que 
los encargados en la elaboración 
delmacroplan deben tenermuy 
encuenta loserrorescometidos 
enOsomo, dondenosealcanza- 
ron las metas presupuestadas 
hace casi 10 años, y los resulta- 
dosson atribuibles más bienal 
factor climático, dondese ha vis- 
tounalzaenlosniveles de lluvia 
enlos últimosaños. 

“Si uno analiza los cuatro 

ejes que componenel plan de 
Osorno, ninguno ha logrado 
un 40% o 50% de avance. En- 

tonces, por nuestra experien- 
cia como organización, cre- 
emos que los organismos pú- 
blicos comiencen asincerarse 
y señalen que no se han logra- 
dolosresultadosesperados. Es 
preferible ser honestos ahora y 
no estar nuevamente come- 
tiendo un segundo error con 
este plan a nivel macro”, enfa- 
tiza. 

Por su parte, el ex presiden- 
te dela Unión Comunal deJun- 
tas de Vecinos de Puerto Montt 

y quien ahora es representante 
de la Asociación de Consumi- 

dores de Puerto Montt (Cider), 
Hernán Navarro, señala que en 
general los habitantes de la ca- 
pital regional no manejan in- 
formación de mediciones eín- 

ARCO 

dices de polución, aunque es- 
tán conscientes del problema, 
por lo que se acostumbra a 
usar mayoritariamente leñase- 
ca paraevitarla contaminación 
externa e interna de los hoga- 
res. 

“Lo importantes la educa- 
ción y la prevención, más que 
la sanción. Entonces nosotros 
vamos por el lado de la defensa 
de la leña seca y la valoramos 
como un producto social, que 
por lo tanto tiene que garanti- 
zarsela producción de leña se- 
ca y un mercado donde se en- 
cuentre un producto certifica- 
do, y en eso trabajamos”, ma- 
nifiesta. 

En cuanto ala experiencia 
del plan de Osorno, el dirigen- 
te indica que tampoco tienen 
una evolución positiva de su 
desarrollo, ya que no ha conta- 
doconlos recursos suficientes 
para.el recambio de calefacto- 
res. Ha habido una crisis de in- 
sumos, encareciendo también 
los costos de calefacción, por lo 
quelagran apuestaes tener le- 
ñaseca. 

“Nosotros reconocemos es- 

te problema, que en algunos 
sectores de Puerto Montt, por 
su geografía compleja, están 
más contaminados, por lo que 
es importante monitorear, so- 
bretodoenlaterceraterraza”, 
comenta. as
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